
Relaciones de poder entre el Kremlin y las minorías étnicas rusas: breve análisis de la situación en Daguestán, Komi, Tatarstan y los Chukchi

Font Nicolás⁷⁶, Golman Ludmila⁷⁷

Para entender el comportamiento de la Federación Rusa, en las relaciones de poder hacia su interior, se la debe analizar de afuera hacia adentro: su situación geopolítica, su vinculación con el Occidente y, sus relaciones de poder domésticas en donde juega un rol principal la composición étnica del país. El objetivo de este artículo es explorar en qué contexto económico, político y social se encuentran las minorías étnicas y, así poder analizar su relación con el Kremlin.

En primer lugar, es importante delimitar la política exterior del actual mandatario –Vladimir Vladimirovich Putin- que se sustenta en una “firme decisión de reconstrucción del poder e influencia nacional”. Con la llegada de Putin al gobierno, junto a un nuevo liderazgo generacional, la política exterior rusa ha sido más activa. En cambio, la gestión anterior de Boris Yeltsin tuvo que lidiar con un avance de Occidente en su histórica zona de influencia. Además, se elaboró el documento “La guía de política de defensa 1992-1994” del Departamento de Defensa de Estados Unidos luego de la caída de la Unión Soviética, que buscaba evitar la recuperación de la ex potencia mundial y, lograr una situación irreparable en cuanto al restablecimiento del poder de la Rusia actual (Hutschenreuter; 2011). En segundo lugar, es importante mencionar la construcción de poder⁷⁸ que llevó a cabo el mandatario con respecto a las minorías étnicas⁷⁹.

La Federación de Rusia, frecuentemente es imaginada como un país con una cultura⁸⁰ homogénea. En la realidad, es un estado plurinacional y multiétnico⁸¹, ya que a lo largo de su extenso territorio se encuentran más de 150 nacionalidades. Rusia ha conseguido mantenerse unida debido en parte a una política explícita de recompensar a regiones leales y castigar a aquellas que causen problemas; socavando la cooperación regional mediante acuerdos bilaterales especiales o ayudas económicas con provincias estratégicas. Otro punto para destacar es el poco desarrollo económico que la mayoría de las repúblicas poseen y llevan a adquirir una importante dependencia con el Kremlin para mantenerse a flote (Hale; 2005).

Es paradójico que en la lengua rusa se utilizan conceptos que superficialmente podrían aparentar ser sinónimos, pero no lo son. Ellos son *russkie* y *russiani*, los primeros son étnicamente rusos, en cambio, los segundos son ciudadanos rusos cuya etnia puede variar. Este último pueden ser etnias mongoloides, túrquicas, caucásicas hasta ugrofineses⁸². En el siguiente apartado, se tomará una muestra de cuatro minorías étnicas con situaciones diferentes, analizando su situación actual y la relación que tienen con el Kremlin.

⁷⁶ Licenciado en Relaciones Internacionales, Universidad de Palermo

⁷⁷ Licenciada en Relaciones Internacionales, Universidad de Lanús

⁷⁸ Los aspectos claves de la reforma federal de Vladimir Putin fueron la creación de 7 distritos federales, el comienzo de una campaña por la armonización legal para poner a los mandatarios y las constituciones regionales en línea con las instituciones federales y la atribución de quitar gobernadores regionales y de disolver los parlamentos locales (Sharafutdinova; 2011).

⁷⁹ En cambio, Yeltsin toleró declaraciones de soberanía por parte de regiones autónomas y repúblicas, introduciendo elecciones gubernamentales en 1996, y brindando grandes sumas de subsidios y créditos (Alexseev; 2001).

⁸⁰ El concepto de cultura es el universo simbólico -ideas, información y valores- sobre los cuales se fundan cualquier identidad cultural sea individual o colectiva (Giménez; 2003).

⁸¹ En cuanto a nación se utilizará la definición de Benedict Anderson que la define como “una comunidad política imaginada como inherentemente limitada y soberana”. Según UNESCO, se asocia el término de etnia a una agrupación natural de individuos de igual idioma y cultura.

⁸² En su mayoría, viven en las llamadas repúblicas étnicas. Según la constitución de la Federación de Rusia, en su art. 68 inciso 2, “Las repúblicas tienen el derecho a establecer sus idiomas estatales. Estos se emplean en los órganos de poder estatal y de auto-gobierno local, así como en las instituciones públicas de las repúblicas a la par con el idioma estatal de la Federación Rusa”.

República de Daguestán

La situación política y social en Daguestán presenta diversas complejidades. A diferencia de la mayoría de las repúblicas, esta no presenta una mayoría étnica consolidada. Sino que la integran distintas nacionalidades trayendo consigo un desafío para la estabilidad de la Federación Rusa. Según el censo ruso 2010, se reconocen 122 entidades étnicas.

República Komi

Los Komis proceden de la familia ugrofines, emparentados con los finlandeses y húngaros, y se establecieron en la región de los Urales⁸³. Pese a que en el artículo constitucional 68, inciso 3 “el estado garantiza a todas sus etnias el derecho a conservar sus propias lenguas y su preservación, la preservación de su lengua preserva serios desafíos”. Sin embargo, la lengua Komi no siempre tuvo estas dificultades, ya que era utilizada como “lingua franca” por distintas nacionalidades en la región antes de la Revolución y, era la lengua materna de casi el 100% de los komis, quienes componían el 92% de los habitantes (Fryer; 1998).

República de Tatarstan⁸⁴

Es una sociedad con predominio de dos grupos étnicos y confesionales: musulmanes y ortodoxos. Son dos mundos simbólicamente culturales diferentes que interactúan entre sí. Tan sólo en 1994, Kazán y Moscú lograron firmar un acuerdo bilateral garantizando el desarrollo de la autonomía de Tartaristán dentro de la Federación Rusa y, los temas en discusión eran sobre los asuntos financieros, los créditos, el comercio exterior, el presupuesto de la república, los aspectos legales y la organización militar (Álvarez Veinguer; 2001). A diferencia de otras repúblicas la población titular -los tártaros- son la mayoría y gozan de una gradual autonomía económica y política, que se fue erosionando en estos últimos años debido a la centralización del gobierno (Stratfort; 2017).

Chukchi

A pesar de no ser una república, es importante tener en cuenta esta minoría étnica, ya que es una de las más afectadas, debido a que la preservación de su lengua y cultura - la que está más próxima de extinguirse. Antes de 1990, se enseñaba el lenguaje originario de los Chukchi en las escuelas, se transmitía por la radio y la televisión. Pero, a partir de dicho año la cultura tradicional de esta minoría étnica ha presentado dificultades. Es fundamental recalcar que tanto su organización chukchi como sus líderes cumplen el rol de poder mantener y consolidar sus tradiciones (Kudrashova; 2003).

Conclusiones

Al momento de relacionar las políticas de poder del Kremlin con respecto a las minorías étnicas, es importante mencionar la influencia que posee la Política Exterior rusa, a partir del accionar de Occidente. Ello se evidencia en la concentración de poder del gobierno, la cual repercute de diversas maneras en las naciones y etnias analizadas. Este artículo es un punto de partida para realizar un análisis más profundo de la coyuntura.

Referencias bibliográficas

Alexseev M. (2001), “Decentralization Versus State Collapse: Explaining Russia's Endurance”, en: Journal of Peace Research, vol. 38, no. 1.

Álvarez Veinguer A. (2001), “Transgresión de fronteras en la Republica de Tatarstan; identidades múltiples, el “multiverso” frente al universo””, en Política y Sociedad, N° 36, Universidad de Gales.

⁸³ Los territorios ugrofineses han estado bajo dominio ruso desde al menos cuatro siglos. Debido a siglos de mestizajes sus fenotipos no se distinguen de la mayoría de la población y su rasgo cultural más importante, es la lengua (Zamyatin, 2014).

⁸⁴ Los tártaros son un pueblo turcomano, sin embargo, antes de que los mongoles conquistaron estas tierras, sus habitantes eran conocidos como búlgaros. Con el tiempo los rusos pasaron a incluir bajo la categoría de tártaros a todos los pueblos que habitaban en Eurasia, a distintos pueblos urálicos, turcomanos y mongoles (Ishhakov, 1997).

- Anderson B. (1983), "Comunidades imaginadas. Reflexiones sobre el origen y la discusión del nacionalismo", Fondo de Cultura Económico.
- Fryer (1998), "Including Indigenous Culture and Language in Higher Education: The Case of Komi Republic", en Bicultural Education in the North, Waxmann Verlag.
- Kudrashova D. (2003), "The indigenous small people of the north Siberia and Far East of the Russian Federatio. Overview of the Current Situation".
- Gimenez G. (2003), "La cultura como identidad y, la identidad como cultura", Fondo de Cultura Económica.
- Hale H. (2005), "The makeup and breakup of ethnofederal states: Why Russia survives where the USSR fell", en Perspectives on Politics Vol. 3 No. 1.
- Hutschenreuter A. (2011) "La politica exterior de Rusia después de la guerra fría: humillación y reparación", Areté, Grupo Editor.
- Isjakov D. (1997): "Problemy stasnovlenia y transformatsii tatarskoi natsii", en Instituto de Historia.
- Sharafutdinova A. (2011), "Russian Federalism or where has all the regional power gone under Putin?", Gestalt Switch.
- Zamyatin K. (2014): "An Official Status for Minority Languages? A Study of State Languages in Russia's Finno-Ugric Republic", Uralica Helsingiensia.

Documentos consultados

Censo 2010 de la Federación de Rusia

Constitución de la Federación de Rusia.

UNESCO